

Los 14 puntos del Acta de la Habana

El acta de la Conferencia Interamericana de la Habana—como las bases de paz formuladas por el Presidente Wilson de los Estados Unidos en 1918 contiene en sus *Considerandos*, 14 puntos, y por lo que parece, lleva tan mala pata como aquéllas; porque tales 14 puntos no eran otra cosa que, catorce clavos, para clavar y reducir a la impotencia al entonces Imperio Alemán, en beneficio de los países aliados contra él; y los del Acta de la Habana, que se someten a la aprobación de nuestra Representación Nacional, van igualmente dirigidos contra la misma Nación, guardando las formas de protocolo y la consideración de no mencionarla.

Los 14 puntos del Presidente Wilson, tuvieron por consecuencia natural la guerra de exterminio en que se está consumiendo Europa, sin paralelo en la historia de la Humanidad: los de Mr. Roosevelt sólo se resolverán en una expansión territorial, de la Democracia Norteamericana, cual cumple a la Doctrina de Monroe, de América para los yankees. Un examen somero de algunos de dichos puntos es bastante para llegar a esta conclusión, prescindiendo desde luego de la provocación que envuelven, dirigida contra Alemania.

Los Delegados a la Conferencia relacionada, que actuaron al tenor de una consigna de la Casa Blanca, temerosos de que salga triunfante en la contienda la Nación contra quien laboraban, se apresuraron a preveer el caso de que en un tratado de paz con los países vencidos se le adjudiquen algunas o alguna de las colonias que tienen en este Continente—lo cual no es grato para su país según el pensar de Mr. Roosevelt—cerrándole toda posibilidad a ese evento, con la barrera del Mandato convenido—en la Insula Cubana, la cual es terreno más que propicio para gestar esta clase de combinaciones de patente yankee, que habremos de resoldar con nuestra sangre, si la nación triunfante, según lo dejamos supuesto tuviera la mala ocurrencia de hacer efectivo este botín de su victoria.

Es notoria la salvedad que se hace en la resolución previa a la Convención, respecto a los territorios o posesiones—Belice y las islas Malvinas—que son materia de litigio o reclamación entre potencias de Europa—Inglaterra—y algunas de las Repúblicas Americanas—Guatemala y Argentina—que según los términos del Acta, sí pueden ser objeto de traspaso, a otra nación no americana; esto, por no agravar a Inglaterra—reconociendo de una vez los legítimos derechos de las Repúblicas reclamantes, y autorizándolas para tomar posesión de los territorios reclamados—en razón de que esta justa reivindicación, no figura en ningún acto de—la comedia de los mandatos; y decimos comedia en cuanto a las naciones latinas respecta, porque evidentemente ninguna de ellas, individual ni conjuntamente, están en condiciones para cargar con los probables déficits que tarde o temprano ha de producir en las colonias objeto del Tratado que comentamos, la situación precaria que confrontan sin el intercambio de productos entre ellas y sus respectivos países matrices, que alientan su economía y mueven el engranaje de su administración. Mucho tienen que hacer en casa los gobiernos de las Democracias Hispanoamericanas, apagando el fuego de frecuentes brotes sediciosos; preparando y dirigiendo movimientos electorales para asegurarse sucesores que no miren para atrás o que mantengan situaciones políticas, que respalden intereses creados; enseñándose los puños con sus vecinos, crispados y amenazantes, por inconformidades de límites o despojos territoriales o rebeldías contra laudos adversos; o bien solicitando empréstitos—onerosos generalmente—para balancear presupuestos ruinosos para los pueblos que rigen. De—suerte que solamente los Estados Unidos con sus millones de dólares y sus y su enorme tren de medios para movilizarlo todo, están capacitados para actuar conforme a la resolución adoptada en la Conferencia de la Habana, en cuanto dispone: "Si la necesidad de una acción de emergencia resultare tan urgente que no hiciera posible el esperar la actuación del Comité, cualquiera de las Repúblicas Americanas, individualmente o en conjunto con otras, tendrá el derecho de actuar en la forma que exige su defensa o la del Continente". Robustece este criterio lo estatuido en el artículo II del tratado—del reparto del león—en estos términos: "La administración se ejercerá según se considere aconsejable en cada caso, por uno o más Estados americanos, mediante su previo consentimiento", porque no en cada, sino en todo caso, ese uno será siempre el "Estado americano" del Norte, por aquello de: "Quia nominor leo".

El artículo XV de este mismo Tratado redondea el final, que hemos mencionado antes, al consignar que: «Los gastos en que se incurra en el ejercicio de la administración, serán cubiertos con las rentas de la región administrada; pero en el caso de que ellas sean insuficientes, el déficit será cubierto por el Estado o Estados administradores», porque quien le pone cascabel al gato? ya que no ha de ser Costa Rica, la que acepte cubrir déficits ajenos, si está para que le cubran los suyos; y como ella, muchas otras de las Repúblicas signatarias de dicho Tratado; de manera que en esta primera Convención vamos de ripio, de relleno, de suaves, y nada más que con la responsabilidad que nos quiera cobrar—a su tiempo—la Nación perjudicada, por la firma que en ella pusimos.

En el *Considerando* Noveno de los 14 que abordan los 14 puntos determinantes de las cláusulas de la Convención N° Uno de la Habana, se consagra como derecho incontestable para preservar la unidad y seguridad de las Repúblicas Americanas, el de: «... tomar bajo su administración dichas regiones—las colonias a intervenir—y deliberar sobre sus destinos etc.». Fué un ejercicio de este mismo derecho «incontestable» para preservar su "unidad y seguridad", que Alemania ocupó los territorios de Noruega, Dinamarca, Holanda y Bélgica, adelantándose a sus enemigos que tenían ese lance, para invadirla y llevar la guerra a su propio suelo. De consiguiente, no hay razón para recriminarla haber tomado esta preacción, autorizada por tantas firmas ilustres, que la erigen en derecho incontrovertible, como las que respaldan la Convención de que conoce nuestra Cámara; ya que una regla de Lógica establece, que: donde hay una misma razón, hay la misma conclusión.

Este mismo derecho invocó la Gran Bretaña para justificar el ataque a mansalva de su "invencible armada", a la escuadra francesa anclada en el puerto de Orán como aliada suya, luego de haberla bloqueado secretamente, para impedirle que escapara o se defendiera maniobrando en mar abierto; no obstante que el Gobierno Inglés estaba enterado de que el armisticio francoalemán, excluía la rendición de la flota de la República vencida, precisamente para impedir que en manos alemanas, volviera sus cañones contra su aliada. Esfuerzo inútil de la noble Nación rendida; gesto heroico de un pueblo de caballeros, que al sacrificarse, ponía a salvo la seguridad de su aliada, a pesar de haberla ésta abandonado en la hora suprema, para no correr su misma suerte.

Para que los lectores formen su propio juicio sobre el CONSIDERANDO NOVENO, comentado, lo insertamos a continuación: «*Considerando Noveno*: Que las Repúblicas Americanas, como unidad internacional, que actúa íntegra y fuertemente, apoyándose en principios políticos y jurídicos que han sido aplicados por más de un siglo, tienen el incontestable derecho para preservar su unidad y seguridad, a tomar bajo su administración dichas regiones y deliberar sobre sus destinos de acuerdo con sus respectivos grados de desarrollo político y económico».

Si con esta declaración ingenua los gobiernos de las naciones concurrentes a la Conferencia de la Habana, no absuelven a Alemania de las acusaciones que se le hacen, por la ocupación del territorio de Naciones que estaban al alcance de sus enemigos, que baje Dios y lo diga; porque será ya evidente, que la justicia de quienes lo nieguen, tiene dos pesas y dos medidas.

JACOBO REY.

CHISPAS

«Pensándolo bien» y sin duda al cabo de muy profundas elucubraciones, el profesor Brenes Mesén llegó al asombroso descubrimiento de que los padres y los abuelos de Jesucristo, Señor nuestro, no eran cristianos.

Si continúa por el mismo camino y salva el riesgo de perder el juicio en tan for-

midable esfuerzo mental, llegará a averiguar que el patriarca Job y el caudillo Moisés, tampoco lo eran.

Pensándolo mal, es decir ya con mala intención, agrega el mismo maestro que San Lucas, San Marcos, San Mateo, San Juan, San Pedro y San Pablo no fueron cristianos tampoco, sino judíos.

El día de la Patria

El día de la independencia nacional constituye la fiesta por excelencia del civismo

Costa Rica hoy hace 119 años se emancipó por siempre de la Madre Patria Española; rotas quedaron las cadenas políticas que la retenían al vasallaje imperial y comenzó su vuelo de águila.

Todos los niños de la patria saben la Historia; pero todos, llegado el 15 de setiembre cantamos con entusiasmo el Himno Nacional y al hablar de Costa Rica, de su grandeza y de su libertad, sin quererlo o queriéndolo, evocamos con amor al nombre de España, divina nodriza de los pueblos.

Y es que el sentido de la Hispanidad, como dice Maczutu, lo hacen sustancialmente, la Religión y la lengua, que por Castilla fuimos y de Castilla aprendimos.

Vino la libertad, sin sangre, a la patria y la organización política se impuso y cuando la descomposición arruinaba a otros pueblos, en abuso o mal disfrute de la libertad, Costa Rica se inicia en la vida constructiva, autónoma, de paz y de trabajo.

Hubo un día que enflar nuestras fuerzas contra el imperialismo esclavista del Norte, pero la gallardía del costarricense trocó la reja de sus arado en lanzas que se clavaron en el estómago voraz que quería absorbernos.

Los años han ido pasando y con ellos, ha ido afirmando la nacionalidad y la grandeza de este paraíso de Dios, en el mundo visible; verdad es que la democracia que vimos, harto cantada, adolece de defectos; que el analfabetismo, a pesar de los colosales presupuestos, de Escuela, tiene un porcentaje bastante alto; que la distribución territorial, no da el bien raíz del pequeño propietario razón sustantiva de bienestar, antes bien, el latifundio, por fenómenos sociales, harto visibles, tiende a ensancharse; que el tesoro impalpable de nuestras más preciosas virtudes, alma de la patria, sigue sitiado por las crecientes del vicio, que lo va haciendo la vida muelle y sexual, el abandono de los propios deberes.

Grandes regocijos hoy en Coronado

Con motivo del Día de la Patria, hoy habrá grandes regocijos en Coronado; para que la alegría sea mayor, y conforme lo anunciamos hace algún tiempo el magnífico instrumental que obsequió el Gobierno a la localidad será estrenado hoy, en la misa de tropa, que será a las 8 a. m.

A las 12 del día, habrá un desfile cívico con los niños de la Escuela y por la tarde se tendrá un recreo. Felicitamos al pueblo de Coronado por los adelantos en que va entrando, lo que hará aun más grato la vida en aquella linda población.

No nacieron cristianos, naturalmente, puesto que vinieron al mundo antes de que la Buena Nueva fuera anunciada a los hombres. Pero decir que no lo fueron después, es soltar uno de los mayores disparates que pueden ser dichos sobre la materia, puesto que los inspirados escritos de esos hombres son cabalmente el testimonio y la constancia fundamental de la doctrina cristiana.

Coincidencia — Refiriéndose a la similitud de los puntos de vista expresados por este periódico y por «Trabajo» en relación con

Y es que la democracia no es sólo derechos, como creen los políticos, el hombre viente, género racial muy creditado en la democracia retardaria, que hace su profesión con el canto somnífero de: «Pueblo soberano... Pueblo soberano, mientras la agricultura agoniza para dar vía libre a la burocracia, a la plutocracia y al Circo, sin pan.

Cantan a la libertad los pastores en los montes; dice San Agustín, luego el género humano en toda la redondez de la tierra».

Hombres morigerados, justos, son el baluarte de la República y es que no hoy otro sostén para las instituciones—según Bolívar—que la moral religiosa y la ciencia sincera, en desarrollo.

Salve Costa Rica, por tu soberanía efectiva, hacemos y haremos cuanto esté en nuestra condición de hombres costarricenses que deseamos de verdad ser ciudadanos y morir libres.

LONDRES

sigue siendo el objetivo de la aviación

BERLIN. — El estado mayor comunica que la aviación alemana atacó anoche los muelles, almacenes y fábricas de Londres, provocando incendios. Se bombardearon los aerodromos y líneas férreas del sud-este de Inglaterra. Por su parte, la aviación enemiga atacó puntos en Holanda, Bélgica y Francia, arrojando algunas bombas, que no causaron mayores daños. Fueron derribados, en combate y por anti-aéreos, ocho aviones enemigos. Dos aparatos alemanes desaparecieron.

LONDRES. — En los círculos bien informados se ridiculiza la advertencia alemana sobre la rendición y se preguntan: «¿por qué? Nadie ve que haya motivos para rendirse ahora como no los había hace meses. Ni el gobierno ni el pueblo se sienten desalentados por los bombardeos alemanes». En los mismos círculos señalan que hay abundancia de artículos alimenticios y en cuanto a las personas que quedan sin hogar, se les presta cuidadosa atención.

el peligro para los derechos soberanos de Costa Rica que puede envolver el poco escrupuloso poderío norteamericano, comenta «La Prensa Libre»:

«La coincidencia de pareceres entre LA EPOCA, órgano religioso, y «Trabajo», órgano comunista, es sobrado elocuente».

Lo que no dice es hacia dónde apunta o qué prueba esa elocuencia sobrada.

Y es que no indica ni prueba nada. Es, simplemente, una coincidencia.

Disidencia. — Aludiendo expresamente a la coincidencia...
Pasa a la Órgina Cuatr...

La masonería va recibiendo lo que se merece

La agencia periodística Internacional News Service anunciaba desde Vichy, Francia, el día 3 de este mes que el Gobierno que preside el Mariscal Petain, estaba preparando un decreto que muy pronto iba a publicarse, en virtud del cual quedaban prescrita de Francia la Masonería.

Una de las principales razones en que se basa el Gobierno Francés para adoptar esta resolución, es que los Masones han procurado incansablemente minar los fundamentos morales de la nación Francesa y que eran ellos los que en sus logias secretas confeccionaban las leyes de Francia, no siendo el Parlamento en realidad otra cosa que un mero ejecutor de ellas, revistiéndolas de las apariencias legales.

Lo mismo ha venido y viene sucediendo en otras naciones, cuyos Gobiernos, compuestos en gran parte de connotados masones sigue en política, en religión y en cuestiones sociales la línea que les trazaran o les trazan desde sus centros centrales los poderosos Grandes Orientes directivos. De aquí el pisotear descaradamente la voluntad nacional; de aquí esas leyes antireligiosas y antisociales que, introduciéndose hasta en el recinto sagrado de las conciencias y conculcando los inalienables derechos de los individuos, de la familia y de la sociedad, socavan los fundamentos mismo de la nación. De aquí esas convulsiones que derriban monarquías seculares, que levantan del fondo de la escoria social a hombres ineptos y perversos para que dirijan los destinos de los pueblos según el rumbo que se les señale por los que mueven subterráneamente los hilos masónicos que conectan a sus miembros más influyentes en todas y cada una de las naciones a fin de realizar los tenebrosos planes que sobre ellas hayan fraguado los supremos mandiles de la Masonería internacional.

No es extraño, pues, que cuando llegan al poder hombres verdaderamente patriotas y valerosos que no temen enfrentarse con la realidad de las cosas y con la fuerza masónica, proscriban de sus países a la funesta Masonería. Ya ha quedado proscriba ésta de Alemania, de Italia, de Francia, de Portugal y, a la hora en que llegue este número de la Revista a manos de nues-

tros lectores, habrá quedado también proscriba de la noble nación Francesa, y nada extrañaríamos que fuera corriendo la misma suerte, bien merecida por cierto, en algunas otras naciones, por pedirlo así la libertad de acción de sus gobernantes; exenta de todo poder oculto extranjero, y aun la misma estabilidad de la patria.

Todavía recordamos el cinismo y el júbilo con que los masones españoles celebraron el derrumbamiento de la Monarquía Española, y la desfachatez con que proclamaron a los cuatro vientos que era debido a ellos el advenimiento de la malhadada República, de tan dolorosos recuerdos para todo buen español. Y ahí, entre esos masones, se hallaban el desvergonzado Azaña que pronunció en aquella frase ridícula e in-

sensata de que "España había dejado de ser católica;" allí estaba Martínez Barrio, gran Oriente de la Masonería en España, que ahora desde México todavía tiene cara para hablar contra la actual España y contra su ilustre Caudillo, el generalísimo Franco; allí, Indalecio Prieto que tan buena vida se está llevando también en México, juntamente con sus compañeros de Gabinete, con el oro robado a la nación; allí Alvaro del Vayo, otro pájaro de cuenta de las jaulas masónicas; allí, para terminar, varios de esos republicanos españoles que, habiendo sido traidores a su patria, cuando estaban en ella, continúan representando a Judas al amparo del Gobierno Mexicano. Pero en fin, dejémoslos, y que Dios se apiade de ellos, los ilumine y vuelvan al buen camino.

La masonería va recibiendo lo que se merece; el Señor la confunda para que no engañe a tantos incautos que caen en sus redes a los atractivos arrollos de que es una institución benévola y humanitaria. Sobre ella pesan las más severas condenaciones y penas de la Iglesia.

De la Revista Católica, el Paso de Texas, dirigida por sacerdotes de la Compañía de Jesús.
18 Agosto - 1940.

La madre del cordero en la Guerra Europea

Es opinión sustentada de lleno por la casi totalidad de las personas sensatas, que la primordial y verdadera causa de la guerra mundial de 1914 fué la rivalidad económica e industrial y, especialmente, la rivalidad comercial, entre destacados países manufactureros del mundo, que eran, en primer término, Inglaterra y los Estados Unidos, por un lado, y Alemania, por el otro. La lucha por la conquista de los mercados mundiales culminó desgraciadamente en aquella espantosa conflagración asustadamente preparada por los que se sintieron derrotados en la primera fase de la contienda. Entre las otras causas verdaderas pero secundarias, se admite generalmente la enorme presión ejercida en diversas formas sobre los diversos funcionarios de los países, por los millonarios propietarios de las colosales fábricas de armamentos, municiones y demás elementos indispensables para alimentar la guerra; las maniobras diabólicas de tan siniestros potentados, juicios en su casi totalidad, desarrolladas con perfecta simulación y habilidad para ocultar la voracidad e insaciable codicia; los millones de libras esterlinas o dólares invertidos en secretas recompensas, subvención y propaganda periodística y sabe Dios qué más, para la preparación y ensanche de aquella horrosa carnicería, a fin de que

DOÑA JOSEFA OREAMUNO v. DE MATA

En días pasados informamos de la dolencia que aquejaba a la estimabilísima matrona doña Josefa Oreamuno v. de Mata. Hoy más que complacidos hemos de informar a nuestros lectores, que la señora madre del Presb^o don Alberto Mata Oreamuno, Cura de la Parroquia de San Vicente de Moravia, se encuentra casi completamente restablecida, lo que es para nosotros motivo de verdadera satisfacción.

HOGAR DE GALA

En la pila bautismal de Guadalupe, se le impuso el

nombre de Alicia Beatriz del Socorro, a una preciosa heredera del hogar muy estimable de don Ricardo Chinchilla y doña Eva Gutiérrez de Chinchilla, de El Carmen de Goicoechea.

Vaya para sus felices padres y para la pequeña Alicia Beatriz, nuestra felicitación.

FECHA MATRIMONIAL

Hoy hace un año unieron sus vidas en el sagrado vínculo matrimonial los estimables esposos don Jorge Marín B. y la señora doña Leila Alfaro de Marín.

Grato es para nosotros renovarles en este día nuestra estima al par que los votos de una dicha constante

Gratitud

Rindo por este medio mis sinceras muestras de gratitud a todas aquellas personas que, con motivo de mi enfermedad, se mostraron interesados por mi salud, de un modo especial, al señor Cura, Presb^o Delfín Quesada; al Dr. Lejarza, por su actividad y esfuerzo; a don Enrique Acuña, y parientes y amigos que se interesaron por mi salud. Un Dios se lo pague.

Abel Villegas U.

Atenas, Stbre. de 1940.

LA BODA DE HOY EN DESAMPARADOS



Srta. Felicia Astúa Fallas

Hoy domingo 15, a las 2 p.m., en la Iglesia de Nuestra Señora de Desamparados, el R. P. don Rubén Odio Herrera, impartirá la bendición nupcial al esforzado y cumplido joven don Andrés Arguedas, con la simpática Srta. Felicia Astúa Fallas.

Su boda es motivo de unánime beneplácito. En ella se reúnen singulars encantos unidos a su belleza y sus virtudes; y el joven contrayente, es un elemento que

Pasa a la Página Cuatro

Pida...

BAVARIA GOLD



y le darán CERVEZA

El viernes por la vía aérea ingresó al país el insigne pianista Salvador Ley

Está dicho que pasamos por una temporada de arte elevadísimo, pues en un lapso relativamente corto, vemos actuar en nuestro primer coliseo, una pléyade de artistas.

Nos referimos con verdadero regocijo a la venida del genial pianista SALVA-

DOR LEY, quien arribó al país, por la vía aérea, el viernes pasado.

SALVADOR LEY es un joven guatemalteco, de delicadísimo y superior temperamento artístico. Su deseo innato de perfeccionarse en el piano, le llevó a Berlín en 1922 donde hizo sus estudios por espacio de doce años, con el celebrado maestro George Bertram. En ese tiempo también se dió a conocer en Berlín como un prodigioso artista.

A guisa de ilustración de nuestro público transcribimos los siguientes comentarios de la prensa de Berlín y de New York:

«...Ley dispone de un

tono maravilloso, bajo el cual revive el instrumento; fervorosamente se sumerge en cada nota. Altamente loable es su versatilidad con la cual interpreta tanto a Chopin como acompaña enseguida romanzas de Schubert, Wolf o una canción moderna de Richard Strauss».—Berlín, 1933.

«El joven pianista SALVADOR LEY, de Centro América, un alumno muy talentoso de George Bertram, en Berlín, hizo su debut con mucho éxito, demostrando facilidad grande en la técnica y excepcional capacidad musical. Especial mención merece su manera

de interpretar a Chopin».—Musical Courier.—Berlín, 1927.

«Ayer se presentó por la tarde en TOWN HALL, el pianista Salvador Ley en New York. El joven guatemalteco que tuvo a su cargo, por el primer tiempo el Conservatorio de Guatemala, recibió su educación pianística con George Bertram en Berlín. Ley demostró ayer en su presentación una técnica brillante y también ejecución de mucho dinamismo».—New York, Saats Zeitung.

«También tomó parte en varios otros lugares, por ej: En Washington dió un Lec-

ture-Recital en el Instituto de las Españas, tomó parte en una audición en la CASA BLANCA y también actuó en diferentes Estaciones de Radio como: N. B. C., W. Q. X. R., y General Electric, Schenectady». —New York.—1938-39.

SALVADOR LEY tendrá su primer Recital en esta capital el día 19 de los corrientes en el Teatro Nacional, patrocinado por el Ministerio de Educación Pública.

LA EPOCA, rinde un caluroso saludo de bienvenida al insigne pianista guatemalteco.

INFLUENZA Y RESFRIADOS?

Pastillas Orientales

ALIVIAN COMO CON LA MANO

"Encíclica Humanum, Genus" de Su Santidad el Papa León XIII a los Obispos de todo el Orbe sobre la secta de los masones

De estos errores se siguen los frutos más perniciosos; especialmente la peste del comunismo y socialismo.

Sin esto los turbulentos errores que ya llevamos enumerados han de bastar por sí mismos para infundir a los Estados miedo y espanto. Porque quitando el temor de Dios y el respeto a las leyes divinas, enosprecia la autoridad de los Príncipes, consentida y legitimada la manía de las revoluciones, sueltas con la mayor licencia las pasiones populares, sin otro freno que la pena, ha de seguirse por fuerza universal mudanza y trastorno. Y aun precisamente esta mudanza y trastorno es lo que muy de pensado maquinan y ostentan de consuno muchas sociedades de comunistas y socialistas, a cuyos designios no podrá decirse ajena la secta de los masones, como que favorece en gran manera sus intentos y conviene con ellas en los principales dogmas. Y si por hechos no llegan inmediatamente y en todas partes a los extremos, no ha de atribuirse a sus doctrinas y a su voluntad, sino a la virtud de la religión divina, que no puede extinguirse, y a la parte más sana de los hombres, que rechazando la sevidumbre de las sociedades secretas, resisten con valor sus locos conatos.

Valiéndose de malas artes para conseguir sus intentos, los Masones acusan a la Iglesia ante los Príncipes

Ojalá juzgasen todos del árbol por sus frutos, y conocieran la semilla y principio de los males que nos oprimen y los peligros que nos amenazan!

Tenemos que habérmolas con un enemigo astuto y doloso que, halagando los oídos de pueblos y Príncipes, se ha cautivado a unos y otros con blandura de palabras y adulaciones. Al insinuarse con Príncipes fingiendo amistad, pusieron la mira los masones en lograr en ellos socios y auxiliares poderosos para oprimir la Religión católica, y para estimularlos más acusaron a la Iglesia con porfiadísima calumnia de contender envidiosa con los Príncipes, sobre la potestad y reales prerrogativas. Afanzados ya y envalentonados con estas artes, comenzaron a influir sobremanera en los Gobiernos, prontos, por supuesto a sacudir los fundamentos de los Imperios y a perseguir, calumniar y destronar a los Príncipes, siempre que ellos no se mostrasen inclinados a gobernar a gusto de la secta. No de otro modo engañaron adulándolos a los pueblos, voceando libertad y prosperidad pública, haciendo ver que por culpa de la Iglesia y de los Monarcas no había salido y a la multitud de su inicua servidumbre y de su miseria, engañaron al pueblo, y despertada en él la sed de novedades, le incitaron a combatir ambas potestades. Pero ventajas tan esperadas están más en el deseo que en la realidad, y antes bien, más oprimida la plebe, se ve forzada a carecer en gran parte de las mismas cosas en que esperaba el consuelo de su miseria, las cuales hubiera podido hallar con facilidad y abundancia en la sociedad cristianamente constituida. Y este es el castigo de su soberbia, que suelen encontrar cuantos se vuelven contra el orden de la Providencia divina: que tropiecen con una suerte

Programa de los festejos con que los feligreses de la Parroquia de La Merced, honran a su excelsa Patrona Nuestra Sra. de las Mercedes

El 15 principiará la novena, las misas serán cantadas a las 7 a. m., Rosario, plática por el Pbro. Sarreatea y bendición a las 7 p. m.

Día 23 — Recepción de novicias y profesión a las 3 p. m.

Recepción de novicios y profesión a las 6 p. m.

Día 24 — Misas de comunión 5 a. m., 6 y 7.

Procesión con la Imagen de N. Sra. a las 8 a. m.

A las 9, misa de revestidos y Sermón por el Pbro. don Miguel Chaverri, Srio. del Arzobispado.

A las 3 p. m. — Rezo del Santo Oficio.

A las 7 p. m., Rosario y bendición.

Día 25, 26 y 27, Cuarenta horas, las misas de ex-

posición serán a las 5 1/2. A las 8, misa cantada. A las 7 p. m., Rosario, plática y bendición. Terminarán con la Visita de Altar.

Día 28 — Misa de Acción de Gracias.

Día 29 — Funeral por los Mercedarios fallecidos durante el año.

Día 30 — Misa por la paz del Mundo (intenciones de la Orden Tercera).

Se suplica a todas las Terciarias, Mercedarias, asistiendo con su escapulario a todos estos cultos. Los coros harán su hora de Adoración al Santísimo, según el programa del año anterior.

Mantenedores de la Novena y días de 40 horas 1er. día, don Ismael Cubi-

desoladora y mísera allí mismo donde temerarios le esperaba próspera y abundante: según sus deseos.

La Iglesia, por el contrario, mira por el bien de los Príncipes y los pueblos.

La Iglesia, en cambio, como que manda obedecer primero y sobre todo a Dios, soberano Señor de todas las cosas, no podría sin injuria y falsedad ser tenida por enemiga de la potestad civil, usurpadora de algún derecho de los Príncipes; antes bien quiere se dé al poder civil, por dictamen y obligación de conciencia, cuanto de derecho se le debe; y el hacer dimanar de Dios mismo, conforme hace la Iglesia, el derecho de mandar, gran incremento a la dignidad del poder civil y no leve apoyo para captarse el respeto y benevolencia de los ciudadanos. Amiga de la paz la misma Iglesia, fomenta la concordia, abraza a todos con maternal cariño y ocupada únicamente en ayudar a los hombres, enseña que conviene unir la justicia con la clemencia, el mando con la equidad, las leyes con la moderación; que no ha de violarse el derecho de nadie, que se ha de servir al orden y tranquilidad pública, y aliviar cuanto se pueda pública y privadamente la necesidad de los menesterosos.

Pero por esto piensan, para servirnos de las palabras de Agustino, o quieren que se piense no ser la doctrina de Cristo provechosa para la sociedad porque no quieren que el estado se asiente sobre la solidez de las virtudes, sino sobre la impunidad de los vicios. Lo cual, puesto en claro, sería insigne prueba de sensatez política y empresa conforme a lo que exige la salud pública que Príncipe y pueblos se unieran, no con los masones para destruir a la Iglesia, sino con la Iglesia para quebrantar los ímpetus de los masones.

Continuará.

"ECOS DE HOGAR"

Página a cargo de la señora Profesora
doña ETILMA DE ROMERO

El Gran Libro

(Para Cira con tado cariño)

Hay en el diccionario de nuestra lengua una palabra cuyos significados traen a mi mente una serie de conceptos diferentes. Una hoja: puede ser la verde fronda que cuelga de la rama y que hoy luce diamantes que le dió el rocío; mañana la voracidad de la larva conviértela en despojo y quién podrá luego recordarla? Puede ser también la hoja de la espada que dió gloria a los héroes pero que en hora aciaga se convierte en puñal destructor de la vida.

Aun hay otra acepción: es la hoja del libro sólo comparable a una aurora que di-

funde la claridad de las ideas; que instruye y que deleita, que conserva lo que las mentes de los hombres desaparecidos concibieron en sus horas de lucha, de grandeza, de gloria, o bien de amargura y decepción. Hoja sagrada que contiene la palabra de Divina revelación; que relata la sublime Redención del hombre al comenzar esta Era; que nos trae los inventos de los sabios que allá en sus laboratorios, en sus desmantelados cuartos de estudio, en medio del silencio y de la vigilla y del ayuno lograron producir; que nos hace penetrar a través de las fibras más recónditas del corazón humano para saber de los amores desdichados, de las horas de nostalgia interminable de los seres que abrigaron la esperanza de realizar un ideal, pero que siempre fué un espejismo en su travesía desierta.

1.º día, Srta. Sritas Alpizar.
2.º día, Srta. Clara Daun y María Joaquina Iglesias, doña Eloísa de Madrigal.
3.º día, doña Rafaela de Zamora y doña María de Sandoval.

4.º día, doña Rosa de Retana y don Ruperto Mesén.

5.º día, doña Claudia de Fallas, María Gutiérrez y Francisca Marín.

6.º día, doña Luisa de Rodríguez y señorita Agnes Kriebel.

7.º día, doña Custodia de Ramírez, Teófila de Muñoz y Lastenia Ardón.

8.º día, don Leonidas Retana y Carlos Luth.

9.º día, Pbro. Enrique Bolaños y Pbro. Romualdo Barrantes.

Día 24, Mantenedores de la Orden Terciaria de Señoras.

Día 25, doña Graciela de Fernández y Caridad Kohkemper.

Día 26, doña María Marichal y Manuela Guevara.

Día 27, doña Rosalina de Lluveri y Sritas. Sáurez.

Sí, ellas traen santidad, ciencia, gloria, amor y poesía. No quiero referirme hoy, a las hojas que traen relatos insulsos, o tendencias perniciosas porque ellas debieran ser abrazadas por las llamas de la hoguera; pobres hojas cuyo destino fué otro del noble y educativo que debieron tener! Ellos no tienen la culpa de llevar veneno y muerte moral al espíritu lector.

Pienso ahora en las hojas de un Gran Libro: el de la inmensa Naturaleza. Son las hojas que imprimió con caracteres inimitables la diestra del Creador. En ellas lee lo mismo el ilustre sabio que el humilde analfabeta, porque son los ojos de la razón los que fácilmente pueden reconocer esos renglones que forman excelsas páginas. La inmensidad del espacio celeste, el eterno movimiento de las aguas del océano, la maravilla de los montes y las selvas son hojas que reflejan el poder de un Dios. Los insectos de mil formas diferentes, las florecillas escondidas entre las hierbas del prado y todo ese conjunto de pequeñeces suponen la inteligencia suprema de la Divinidad. Son las hojas de ese Gran Libro, ciencia para un estudio interminable que el hombre nunca llegará a agotar; son esas páginas fuentes de poesía que inspirarán poemas y más poemas a través de los siglos, cuyas estrofas son himnos al Creador. Cada letra de ese Libro admirable es un rayo celestial, reflejo de Dios, ya sea la fuente purísima o el charco de agua turbia; la claridad del sol cuando fulgura o la tiniebla de la noche; el valle cultivado por labriegos o la cumbre que avanza y se eleva gigantesca en el espacio; el ruiseñor perdido en la espesura o el águila, que al

Pasa a la Página Cuatr

TODO AGRICULTOR

PUEDE SEMBRAR Y COSECHAR CUALQUIER CULTIVO

Pero solamente los cultivadores inteligentes y preparados pueden obtener un éxito de la agricultura

Uno de los principales pasos del agricultor experimentado, es el de usar un buen abono y éste se consigue en la forma más adecuada para cada caso, donde

F. REIMERS & CO.

La madre del....

Viene de la Página Dos

cer a Alemania comercialmente por el camino de una competencia leal y lícita, buscaron el camino siniestro de la guerra. La primera ya venía, desde hacía algunos años, tejiendo, a manera de filigrana, el plan tenebroso mediante el cual ponía a colaborar a todos los países del mundo; muchos de éstos no saben todavía fijamente por qué razón le declararon la guerra a Alemania. Una vez preparado todo, se provocó la hecatombe; era necesario a todo trance destruir a Alemania, era urgente acabar con el competidor económico y comercial que con sus superiores capacidades estaba desalojándolos de los mercados mundiales, apoyado en el derecho universal de comprar y vender lícita y libremente. Y como Alemania comprendía de sobra que sus poderosos rivales tarde o temprano se le echarían encima menospreciando la justicia, por la derrota comercial, con anticipación se preparó militarmente, de tal manera que fué preciso que las naciones de casi todo el mundo la atacaran para vencerla, más por hambre que por las armas, pues está probado, hoy más que nunca, que el soldado alemán es insuperable, tanto por su patriotismo y espíritu combativo, como por su técnica y disciplina; solamente los absecados podrían ser capaces de decir lo contrario.

Cualquier observador que analice a fondo las cosas con espíritu sereno, tiene que llegar a la conclusión de que la causa principal y las secundarias de la actual guerra son iguales, en su esencia, a las de la anterior. Ya Alemania, y esta vez también Japón e Italia, en forma destacada, estaban

desarrollando sus capacidades comerciales insuperables, inundando al mundo de mercancía barata de calidad aceptable, al alcance de todos los bolsillos, a precios que, para Inglaterra, Estados Unidos y demás países manufactureros en donde es caro el estándar de la vida y la obra de mano es caro también, serían ruinosos; para competir lealmente con los rivales tendrían que evolucionar económicamente en sentido de bajar el costo de la vida hasta donde fuere necesario, evolución que puede operarse en los regímenes netamente capitalistas solamente por excepción, sólo cuando concurren raras y especialísimas circunstancias; pretender mermar suficientemente las ganancias de instituciones bancarias y capitalistas para aliviar la vida de los pobres, es un paso muy peligroso para casi todos los gobiernos democráticos. Y ya estamos viendo, con supremo dolor, que la historia se repite; tras de la madre viene el cordero, como en 1914. Tras de la alarmante perspectiva de una segura derrota comercial que se vislumbra en la distancia, aparece de nuevo la guerra europea con todos sus horrores y gravísimas complicaciones mundiales. La Caja de Pandora fabricada en hora aciaga con los materiales del odio, la codicia, la crueldad y la soberbia, llamada Tratado de Versalles, está vaciando sobre todos los pueblos del Planeta su contenido infernal.

En nuestro próximo artículo ahondaremos más todavía este tema y además trataremos otro de no menor importancia.

Juan Pueblo.

Acción de Gracia

Doy gracias a Jesús Nazareno, por un favor concedido.

Rafael Zúñiga Jiménez

Miravalles de Pérez Zedlón.

Suscribase a La Epoca, periódica para los católicos

Ecos del Hogar

Viene de la Página Tres

batir de sus potentes alas infunde temores; la gota de agua que paciente perfora la roca o el torrente que se precipita desde la altura y que causa emoción; la burbuja de aire que se aprisiona en la ampolla o el manto flotante de los cielos.

Gran Libro; abierto siempre para leer en él la omnipotencia Divina y meditar en nuestra pequeñez; para inspirarse y elevar el espíritu hasta las regiones etéreas, para admirar la belleza indiscutible del universo que sólo carece de ella en los que tratan de alejarse del amor que a Dios debe profesarse.

E. de Romero

La Patria

Todos los hombres tenemos una patria, como tenemos una madre que nos ha dado el ser. Esa patria ha costado grandes sacrificios

a quienes la formaron y por eso debemos conservarla y acrecentarla en todo su contenido de glorias, de recuerdos y de esfuerzos comunes. Mostramos nuestro amor a ella con los propósitos y anhelos de una vida cada vez mejor, por todo el bien que realicemos, no sólo por nuestro suelo y nuestros compatriotas, sino para la humanidad entera. No basta que hablemos sentimentalmente de nuestro patriotismo: es preciso que seamos patriotas de veras y que lo revelemos aumentando el tesoro de la cultura que hemos heredado de nuestro antepasados, para que esa patria que tenemos que restituir a nuestros descendientes, sea cada vez más grande, cada vez más libre y cada vez más dueña de sus propios destinos.

Elias Leiva Q.

Crónica de Sociedad

Viene de la Página Dos

sobresale en los campos del trabajo

Han sido designados como padrinos las siguientes personas: Sr. don José M^a Arguedas y D^a Juanita Soto de Arguedas; Dr. Marcial Fallas Díaz y doña Arabela Vargas de Fallas; don Marcelino Astúa F. y Srta. María Elvira Monge D.; don Felipe Fait y doña Lina Castro de Fait; don Expedito Carvajal y señorita Daisy Quirós A.; don Juan B^a Ulloa y Srta. María Odilie Quirós.

Porta-arras, Roberto Fait. Porta-cola, María Cecilia Monge.

Damas de honor: Señorita Rosa Morales D., Gladys Arias, Carmen Guerrero, y Heliadora Quirós A.,

A continuación de la ceremonia, en casa de habitación de la familia Astúa Fallas, tendrá lugar un brindis familiar, y los futuros esposos seguirán luego en viaje de bodas para Patarrá, San Rafael de Desamparados, setiembre 8 de 1940.

Corresponsal

BODA EN GOLFITO

La bella población de Golfito, fué engalanada cuando, en cierto día del mes de julio, presencié la primera boda que allí se celebra; nos referimos al matrimonio del caballero don Emilio Navarro F., con la distinguida y simpática señorita María del Rosario Quirós.

La bendición nupcial fué impartida por el señor Cura de Puerto Jiménez, Presbítero don Eladió Sancho, y tuvo verificativo en los salones de la escuela del lugar, donde luego los invitados gozaron de abundante alegría, compartiendo así la felicidad que embargaba a los contrayentes.

Al ofrecer a nuestros lectores tan feliz información, aprovechamos la oportunidad para brindar nuestra más sincera enhorabuena a los distinguidos esposos Navarro-Quirós, deseándoles mucha ventura en el hogar que han fundado

LA EPOCA
pida una suscripción

Activo colaborador de LA EPOCA



Don Nicolás Sánchez Castro

Rendimos un justo homenaje a nuestro estimado amigo y colaborador en esta empresa don Nicolás Sánchez Castro, quien desde hace siete años circula LA EPOCA en todo el sector oriente de la ciudad incluido el barrio González Lahman y S Pedro. Don Nicolás es un hombre chapa do a la antigua; su humbría de bien es de todos conocida y tanto en su pueblo natal, —San Rafael de Heredia— como en su pueblo adoptivo, Montes de Oca, es querido por todo el mundo. En nuestra casa lo estimamos, y le vivimos agradecidos por el esfuerzo y el celo que pone en los asuntos del periódico que el administra honradamente.

Cultos religiosos

en la Parroquia de La Merced del Domingo 15 al Sábado 21 de Setiembre del 1940

Domingo 15.—Día de Acción de Gracias por nuestra Independencia Nacional.

Misas: 5, 6, 7½ cantada de la Novena y 10 hs. de Acción de Gracias por la Independencia Nacional.

Lunes 16.—7 hs. Misa de Novena a N. Señora.

8 hs. Misa fúnebre por don Oscar Monge.

Martes 17.—7 hs. Misa de Novena.

Miércoles 18.—7 hs. Misa de Novena.

Jueves 19.—5½ Misa al Santísimo, por la Paz del Mundo.

7 hs. Misa de Novena

Viernes 20.—7 hs. Misa de Novena.

Sábado 21.—5½ Misa rezada por el finado don José Victory.

7 hs. Misa de Novena.

Notas:—Desde hoy 15 de setiembre comienza la NOVENA SOLEMNE a Nuestra Santa Patrona,

MARIA SANTISIMA DE MERCEDES, con Misa cantada en la mañana y por la tarde a las 7 p.m. Rosarios cantados y predicación por el Sr. Presb^o don Fernando Sarratea. Se suplica a los fieles, la mayor asistencia posible, para Gloria de Nuestro Señor y honor a la Reina del Cieló y Madre de Dios.

EL TURNO GENERAL del domingo 1º de setiembre, dejó un producto libre de mil quinientos ochenta y tres colones, quince céntimos, (¢ 1,583-15).

¡Dios Nuestro Señor, premie a los buenos y generosos feligreses, por su noble generosidad; y en especial a las activas Comisiones de señoras, señoritas y caballeros, que pusieron sus esfuerzos para alcanzar tan alagüeño resultado.

RIFA. De una serie de Lotería Nacional, resultó

La Novela de la Obrera

SEGUNDA PARTE
LA COLMENA

II

MISERIAS DE LA VIDA

—Pero ¿cómo tenías anoche aquellas violetas en un cesto?

—Pues verá usted, señorita: al día siguiente Benito salió y estuvo mucho tiempo sin volver. Cuando volvió trajo un cesto lleno de ramitos de violetas. Entonces me dijo que no podía continuar dándome de comer sin que yo trabajase y que iba a enviarme a vender flores en París.

—¡Pobre niña!

—Me era necesario, continuó la niña, llevarle exactamente el dinero de las flores sin tomar un céntimo para mí: sino me pegaba.

—¡Pobrecilla! Entonces te pegaba todos los días...

—Ayer yo no había vendido casi nada. ¡Era tan malo el tiempo! Cuando llueve, las señoras no sueltan su vestido para sacar el portamonedas. Volví a casa calada y cansada, cuando Benito me salió al encuentro en la plaza de San Vicente de Paul. En seguida me pidió el dinero. Lo contó y me dijo: —¿No tienes más que esto? ¡perezosa! ¡mala ralea!—Y levantó la mano para pegarme; pero se lo impidieron dos policías. Mientras ellos le sujetaron, me puse a correr, y corrí, corrí... Cuando más oía que me llamaba, más corría yo... le sentí correr detrás de mí con sus grandes pasos; mi corazón latía, me ahogaba... ¡Ah, señorita, a no haber sido por usted me muero junto a la puerta donde usted me encontró! añadió con expresión de gratitud.

—No hables más; estás cansada, dijo la joven enternecida; cierra los ojos y procura dormir hasta la hora de comer.

Callaron las dos. Germana tiraba de la aguja y Teresa sonreía dulcemente, metidas las manos en el largo pelambre de su amigo el gato.

III

Maternal

A eso de las once y media, la portera subió la comida

Chispas...

Viene de la Página Primera

dencia, lo que en realidad "La Prensa Libre" quiere poner de manifiesto y ello, con evidentes intenciones aviesas por fortuna ineficaces en un régimen de libertad, es la disidencia entre la opinión de esos periódicos y la del señor Presidente de la República.

En Rusia o en Alemania podría ser una delación interesante. En Costa Rica no tiene la menor importancia.

En una democracia no está el pueblo obligado a seguir la opinión del gobernante, sino, si acaso, el gobernante a seguir la del pueblo.

Peligros. — Don Tomás Soley Güell no cree que existan peligros de parte de los Estados Unidos y considera una "realidad muy dura" los peligros nazis y totalitarios. Y declara solemnemente que "los que piensan que los E.E. U.U. son un peligro para la soberanía de las naciones pequeñas de América, si no son ya quintacolumnistas, están haciendo méritos para ello."

Tiene razón don Tomás que le sobra. La desmembración de Colombia no vino de los Estados Unidos, sino de los Estados Unidos, sino que es el bien de todas estas repúblicas".

Nación desinteresada, apostólica y altruista los Estados Unidos. No teniendo ya bien que hacer en casa, por haber llegado a la perfección en todos los órdenes, se ha consagrado a buscar el bien de los demás, empezando por "todas estas repúblicas".

No con otro propósito que el de buscar el bien de estas repúblicas, las ha cercenado, invadido y revuelto. En busca del bien de ellas se entromete en sus asuntos internos y fomenta disensiones y querellas. Sólo por hacerles bien pretende mandar en ellas y hacer y deshacer a su antojo.

Benefactores.— Don Julio Acosta se apunta en la misma dirección y agrega: "No es negocio lo que buscan los Estados Unidos, sino que es el bien de todas estas repúblicas".

Benefactores.— Don Julio Acosta se apunta en la misma dirección y agrega: "No es negocio lo que buscan los Estados Unidos, sino que es el bien de todas estas repúblicas".

Benefactores.— Don Julio Acosta se apunta en la misma dirección y agrega: "No es negocio lo que buscan los Estados Unidos, sino que es el bien de todas estas repúblicas".

Benefactores.— Don Julio Acosta se apunta en la misma dirección y agrega: "No es negocio lo que buscan los Estados Unidos, sino que es el bien de todas estas repúblicas".

sino de nazis y totalitarios

La segregación de Tejas y la desmembración de Méjico, con el consiguiente despojo de California, Nuevo Méjico y otras territorios, no fueron obra de los Estados Unidos, sino de totalitarios y nazis.

La aventura sangrienta de Walker nada tuvo que ver con los Estados Unidos, sino con las inspiraciones de Hitler y de Goering, y los ticos que se sintieron en peligro frente a Walker, si no eran quintacolumnistas, hicieron méritos suficientes para serlo.

Benefactores.— Don Julio Acosta se apunta en la misma dirección y agrega: "No es negocio lo que buscan los Estados Unidos, sino que es el bien de todas estas repúblicas".

Nación desinteresada, apostólica y altruista los Estados Unidos. No teniendo ya bien que hacer en casa, por haber llegado a la perfección en todos los órdenes, se ha consagrado a buscar el bien de los demás, empezando por "todas estas repúblicas".

No con otro propósito que el de buscar el bien de estas repúblicas, las ha cercenado, invadido y revuelto. En busca del bien de ellas se entromete en sus asuntos internos y fomenta disensiones y querellas. Sólo por hacerles bien pretende mandar en ellas y hacer y deshacer a su antojo.

Benefactores.— Don Julio Acosta se apunta en la misma dirección y agrega: "No es negocio lo que buscan los Estados Unidos, sino que es el bien de todas estas repúblicas".